

**Discurso Rector Vidal**

“Seminario de Compras Públicas de Alimentos y la Agricultura Familiar Campesina e Indígena”

05/10/2023 - Salón de Honor

—

Saludo a todas y todos en esta mañana (leer vocativos). Me complace recibirles en el Salón de Honor de nuestra universidad.

Hoy conoceremos un importante estudio realizado por nuestras y nuestros académicos, en alianza con diversas y diversos profesionales, quienes lograron generar y sistematizar información sobre la relevancia de incorporar a los integrantes de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena como proveedores de alimentos saludables al Estado.

Permítanme recordar que el 22 de diciembre de 2011 la Asamblea General de las Naciones Unidas, en la resolución 66/222, proclamó el año 2014 como el Año Internacional de la Agricultura Familiar, el que tuvo como objetivo aumentar la visibilidad de la agricultura familiar y la agricultura a pequeña escala.



Como todos sabemos, la agricultura familiar es la forma de organización de la producción agrícola y silvícola, así como la pesca, el pastoreo y la acuicultura, que es gestionada y dirigida por una familia y que en su mayor parte depende de mano de obra familiar, tanto de mujeres como de hombres. La familia y la explotación están vinculadas, co-evolucionan y combinan funciones económicas, ambientales, reproductivas, sociales y culturales.

La importancia que tiene en Chile la alimentación saludable - para bajar los altos índices de obesidad y sobrepeso, por ejemplo- hacen necesario contemplar mecanismos que fomenten de manera decidida su participación. Por eso, escucharemos un resumen del estudio realizado por nuestra Casa de Estudios, el cual será presentado por la Directora de la Corporación ACTUEMOS, Sofía Bustos, a quien agradecemos su participación en esta jornada.

Para nuestra Universidad, es muy importante aportar a la sociedad desde la docencia, la vinculación con el medio y la investigación. Justamente, uno de los valores del estudio desarrollado en 2015 y liderado por el académico de nuestro Departamento de Gestión Agraria de la Facultad Tecnológica,



Luis Sáez Tonacca, es que aporta tanto a la política pública como a la formación de nuestras y nuestros estudiantes. En particular, de la carrera de Ingeniería en Agronegocios, muchos de los cuales se encuentran presentes en esta jornada.

Es fundamental que, como país, nos hagamos cargo del importante aporte que realizan a la población los integrantes de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena, para que los servicios públicos consideren sus criterios en sus procesos de compra.

En ese sentido, permítanme compartir con ustedes algunas cifras que he leído y que me parecen muy significativas:

Diversos estudios estiman que existen más de 500 millones de explotaciones agrícolas familiares en el mundo, las que representan el 98% de las explotaciones agrícolas totales. Sólo en América Latina, 8 de cada 10 explotaciones agrícolas pertenecen a la Agricultura Familiar Campesina. Estos datos revelan la importancia e impacto de este tipo de agricultura para la economía mundial.

Déjenme añadir que la Agricultura Familiar Campesina controla el 40% de la superficie de cultivos anuales y más del



50% de las existencias de ganado bovino. Además, contrata el 33% de los asalariados agrícolas, proporción que se incrementa a más del 60% al considerar el autoempleo.

Sin duda que debemos avanzar hacia sistemas alimentarios más sustentables y saludables, tanto en la región como en el mundo. Y parece recomendable reconocer este tipo de agricultura como una fuente significativa de alimentos de consumo, además de ser un motor del desarrollo económico rural que aporta a la reducción de la pobreza y exclusión social. En este sentido quiero reconocer el gran trabajo que se está realizando desde el Ministerio de Agricultura en esa orientación.

Las compras públicas han adquirido hoy un rol importante en la agenda de desarrollo, particularmente en Latinoamérica, debido al potencial impacto no sólo en la agricultura local, sino, también, en materia de nutrición, educación y salud de la población. Iniciativas de este tipo han demostrado que ellas funcionan de manera sostenible a gran escala, involucrando a miles de pequeños productores.

Estamos muy contentos de poder ser parte de esta instancia, donde importantes tomadores de decisión, de diferentes



entidades gubernamentales, de la academia y representantes de la Agricultura, se reúnen para identificar los aspectos relevantes que permitan viabilizar la inclusión sostenible de la Agricultura Familiar Campesina.

Queremos expresarles nuestra disposición para que cuenten con nuestra Universidad en estos temas. Tenemos un gran equipo académico, además de estudiantes y profesionales dispuestos a seguir colaborando y aportando al país.

Les agradezco la confianza de elegirnos como anfitriones y les deseo mucho éxito en esta significativa jornada.

Muchas gracias

